

# *El Departamento de estadística del ITAM*

anuncia la siguiente sesión de

## *EL SEMINARIO ALEATORIO*

que con el título

### *Las estadísticas de mortalidad en la Ciudad de México y el Censo Municipal de 1892*

impartir

**Leticia Mayer**  
**IIMAS - UNAM**

#### RESUMEN

La estadística tiene orígenes muy remotos en nuestro País. Independientemente de los datos prehispánicos que se puedan dar, en los cuales me declaro totalmente ignorante, el desarrollo de censos, padrones y conteos económicos y demográficos de corte occidental son muy antiguos entre nosotros.

El especialista en historia y filosofía de la probabilidad y la estadística, Ian Hacking, señala que el día que se hagan estudios de estas ciencias en la tradición hispánica seguramente los historiadores se encontrarán con muchas sorpresas y, efectivamente, así ha sido. Con los pocos trabajos que hemos podido realizar, encontramos varios lingotes de oro: a) las empresas de seguros navieras más antiguas son las de Burgos y la de Sevilla, del siglo XVI; 2) quizás el censo moderno más antiguo que llegó a publicarse fue el de España de 1776; 3) el importante censo de Revillagigedo de 1790 y la disputa a la que dió lugar.

El siglo XIX ya nos ha mostrado algunas de sus sorpresas. Los conteos de criminalidad en México son casi tan antiguos como en Europa.

La organización del Estado porfirista y su empuje económico llevaron a la necesidad de una oficina central de estadísticas en la República Mexicana. Sin embargo el contexto social en que se creó esta importante institución fue mucho más complejo de lo que se ha reconocido. En este trabajo intento exponer la demanda de salud e higiene que estuvo atrás de la creación de la DGE y la importancia que tuvo el censo de la ciudad de México que se llevó a cabo en octubre de 1891.

La discusión estadística decimonónica la abordaremos a través de tres casos: 1) la medicina legal y la clasificación de las heridas, 2) el problema de la higiene y los lagos del Valle de México que nos conecta con 3) la problemática de la mortalidad en la ciudad de México, que quizás fue la discusión estadística más importante de aquella época.

***Fecha: Viernes 4 de Abril***

***Hora: 10:30***

***Salón: Sala de Conferencias***

***Lista de seminarios próximos. Visite:***

***[www.stat.itam.mx/Seminarios/Proximos.html](http://www.stat.itam.mx/Seminarios/Proximos.html)***

*El Seminario Aleatorio está destinado tanto a profesores como a estudiantes, por lo que el Departamento de estadística agradece a los profesores que colaboren invitando a sus alumnos a estas sesiones.*